

## IMPACTO DE LA POLÍTICA NEOLIBERAL EN MÉXICO

Clave de proyecto: CIN2012A30211

Preparatoria Manuel Toussaint

Autores:

Goldfeder Zubillaga Eitan

Manterola Ogarrio Manuel

Martínez Corona Guadalupe Ximena

Asesores:

Romero García Alberto

Cantú Latapí Raymundo

Área III Ciencias Sociales

Tipo de investigación: De Campo

México D.F. a 15 de febrero del 2013.



## INTRODUCCIÓN

En este trabajo caracterizaremos los aspectos del modelo y la política neoliberal que fue implementada por Carlos Salinas de Gortari durante su periodo presidencial (1988-1994), este modelo tenía como característica principal la tendencia a modernizar la economía del país por medio de las siguientes herramientas:

1. El abatimiento o destrucción de déficits fiscales para volver a tener números positivos en el cobro de impuestos.
2. Apertura de economía y comercio exterior para obtener capital extranjero.
3. Liberalización financiera y de servicios, creando o mejorando los servicios que se le daban a la sociedad para generar la competencia.
4. Protegiendo la propiedad intelectual foránea
5. Un libre mercado con el fin de eliminar los aranceles de importación.
6. La recepción de la inversión extranjera.
7. Incrementar las tarifas públicas.
8. Freno a la alza de los precios privados y la insistencia al aumento constante de los salarios.
9. Abatir los subsidios a los productores.
10. Reducción del gasto público en el aspecto social para darle prioridad al sector comercial, entre otras.

De este análisis obtendremos los siguientes elementos:

-Gracias a esta tendencia a modernizar la economía del país en el primer año de este sexenio el PIB incrementó un 3.3% con respecto al año anterior, este crecimiento se vio reflejado en que la producción logró superar a la población.



-Los próximos 2 años también hubo un incremento en el PIB a comparación del sexenio anterior, y volvemos a que gracias a este incremento del PIB se logró una expansión en la producción y en los servicios.

-Incrementa la apertura de nuevos campos para la inversión privada mediante la privatización de empresas públicas.

-Hay un fortalecimiento de las finanzas públicas lo que ayudo a mejorar el ahorro de la población.

Con estos elementos de la investigación se analizará cómo se conformó a partir de las acciones del gobierno de Carlos Salinas de Gortari el impacto social de este modelo neoliberal.

## **PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA**

¿Cuál fue el impacto de la política neoliberal en el México actual?

## **HIPÓTESIS**

Si no se lograron los objetivos de la política neoliberal en México durante el periodo de Salinas de Gortari entonces como impacta en la actualidad.

## **OBJETIVO GENERAL**

Investigar las razones por las cuales no se lograron los objetivos de la política neoliberal durante el periodo de Salinas de Gortari y como impactó en la actualidad.



## OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Investigar cuales son los impactos positivos y negativos de la política neoliberal en la actualidad.
- Analizar cuáles son los problemas sociales que conlleva la política neoliberal de México.
- Caracterizar la situación política actual que dejó la política neoliberal.
- Estructurar el aspecto económico proveniente de la política neoliberal.

## RESUMEN

Palabras clave.

Neoliberalismo, modelo económico, políticas públicas, pobreza, y crisis.

Analizamos el modelo económico neoliberal y sus repercusiones en México. Se divide en 3 partes, la primera presenta el modelo neoliberal y sus características; la segunda, cómo se implementa en el país durante el sexenio de Carlos Salinas de Gortari y su fracaso; por último, las consecuencias que aún padece la sociedad mexicana. La política neoliberal se basa en un proyecto político-económico del capitalismo, impulsado por los países desarrollados, cuyo esquema de acumulación de grandes capitales y empresas monopólicas de bienes, servicios y riqueza, trabaja en unión con los organismos financieros internacionales (FMI, BID, BM), que dictan nuevas políticas a cambio de capital y apoyo técnico hacia países satélites; controlan la autonomía de países subdesarrollados, para facilitar la entrada de capitales extranjeros, lo que genera consecuencias como: crecimiento del desempleo o la pérdida de éste, cambios en políticas de protección laboral y formas de contratación, bajos salarios, crecimiento del mercado informal y menor inversión en política social, aumento paulatino y desmedido de la criminalidad y desprotección de las clases vulnerables, nulo apoyo al sector primario, dependencia productiva y alimentaria; La idea inicial de que el proyecto neoliberal traería consigo igualdad social, nuevas oportunidades de crecimiento y desarrollo, acceso a servicios



de calidad, y el ingreso al primer mundo se desvaneció poco a poco. La realidad es: el subdesarrollo y la crisis son compañeros eternos, las oportunidades se extinguen por un modelo con rostro de dólar y nada de humanidad.

## SUMMARY

Key words.

Neoliberalism, economic model, public politics and crisis.

This paper analyzes how the neoliberalism economic model is implemented with its consequences in the Mexican society; for that it is divided into three parts: the first one shows the neoliberal model with its characteristics; the second one proposes how it was implemented during Carlos Salinas de Gortari government without gaining social equality; finally it explains what is going on up to now. First of all neoliberal politics is based in a politic-economic project of capitalism, improved by developing countries with high technology, richness, transnational enterprises investment which work with financial corporations as International Monetary Found (IMF), Business Improvement District (BID), World Bank (WB). Developed countries guides economy and give technical support to satellite countries, controlling in some way its autonomy. Consequences of these are; polarization of social classes, power and richness in small groups, poorer people and extreme poverty, increase of unemployment and mass fired people, less labor protection and new ways of recruitment, low salaries, informal business, few interests in social politics, Increasing of criminality and less protection for poor people, low support for primary sectors generating alimentary and productive dependence. The original idea of the neoliberal project was social equality; opportunities for development, approach to services, and the entry to the global world vanished slowly, showing hard reality: underdevelopment, eternal crisis and little work opportunities, just money thinking and not human sense.



## ¿QUE ES EL MODELO NEOLIBERAL?

El neoliberalismo en sí mismo, es la noción de competencia entre naciones, regiones, empresas y por supuesto, individuos.

Se origina en la etapa posterior a la Segunda Guerra Mundial como intento de salir de la crisis después de la post guerra y para la reestructuración económica de las naciones.

El modelo neoliberal es la continuación del modelo de libre mercado (liberalismo, modelo basado en el comercio privado sin la intervención del estado) creado por Adam Smith.

Este modelo busca principalmente la privatización de todos los servicios así como la reducción del estado en el ámbito económico y promover el libre mercado de capitales; pero a diferencia del liberalismo, este si necesita la intervención del estado para la regularización de leyes que favorezcan al mercado.

## ¿COMO SE INSTRUMENTA Y POR QUE EN EL MUNDO?

Después de la Segunda Guerra Mundial, el modelo neoliberal es creado por el gobierno inglés de Margaret Thatcher; después de la guerra el único país que tenía una economía estable era Inglaterra y propone al mundo la creación de organismos multilaterales como el Fondo Monetario Internacional (FMI) y Banco mundial (BM) con el fin de romper las barreras económicas, lograr balanzas económicas con una estabilidad a largo plazo, con la característica de beneficiar a los grandes capitales.

Estados Unidos, Europa y Japón comienzan procesos de estabilización económica disminuyendo cargas fiscales con menores impuestos, reduciendo gastos sociales como seguros médicos o de desempleo, facilitando el intercambio exterior con mayores exportaciones e



importaciones y se enfoca en la división internacional del trabajo lo que generara la movilidad del capital y evitara su estancamiento.

La razón por la que el modelo neoliberal se instrumenta en el mundo es gracias al proceso de globalización, que es, un proceso económico, político y social que retoma con mayor importancia los países en desarrollo para lograr un crecimiento económico y combatir la pobreza así como ampliar la apertura de fronteras comerciales lo que generara la movilización de recursos humanos, tecnológicos, materiales y de capital.

Este proceso de globalización se consuma después de la desaparición del conflicto este-oeste (socialistas y capitalistas) ya que se rompen las barreras y se establece un nuevo orden capitalista mundial, lo que dará pie a un nuevo modelo.

## **CARACTERISTICAS DEL MODELO NEOLIBERAL**

El modelo neoliberal tiene tanto características positivas como negativas:

Las positivas son, el subsanar el déficit público mediante la disminución del gasto estatal esto quiere decir que el Estado tiene cada vez menos sectores y gastara menos en la cuenta corriente, la privatización de las paraestatales que es una estrategia para subsanar el déficit del Estado trae como consecuencia que al convertirse en empresas privadas se disminuya la calidad de los servicios y se aumenten los costos de los mismos, la reducción del aparato burocrático (adelgazamiento del estado) genera desempleo y nuevas condiciones para las generaciones futuras, la venta de bienes de inversión a particulares provoco el encarecimiento de los préstamos bancarios (CAT), la concesión a la iniciativa privada de servicios principalmente en el sector de comunicaciones y transportes pone las pautas para un monopolio (TELMEX) que inhibe la libre competencia, la eliminación de subsidios genera un reducido acceso a bienes de consumo, la reducción en la oferta de dinero para disminuir la inflación no impacto positivamente y elevo la inflación, los riesgos de una devaluación



aumentaron, el crecimiento económico no se dio ya que se disminuyó el flujo de exportaciones y se mantuvo el nivel de la deuda interna y externa ya que estaba tasada en dólares, el aumento de impuestos sobre el consumo y genero un encarecimiento de productos y la reducción de los impuestos sobre la producción y la renta no incentivaron la creación de nuevos empleos, en pocas palabras las estrategias de implementación del modelo estuvieron lejos de la efectividad del Estado que se deseaba.

El impacto negativo más fuerte lo recibió la clase media y baja del país ya que el número de desempleo aumento debido a la crisis mundial.

La globalización también jugó un papel importante ya que su meta que es economizar busco nuevos mercados laborales más baratos generando la desaparición de muchas empresas privadas nacionales y el debilitamiento del sector industrial; el aumento en los impuestos impacto a la microeconomía para poder mantener los gastos públicos con un costo social lo que genera la inflación.

Se impacta negativamente a los salarios debido a la poca cantidad de empleos y la baja retribución que se tiene de ellos, debido a la flexibilidad mundial del mercado laboral lo que trae como consecuencia a las reformas laborales en el país en detrimento en la solidaridad social del país en pro de la maximización de ganancias de las empresas transnacionales incrementándose los porcentajes de pobreza por la falta de empleos y la perdida de los que ya existían por la competencia internacional; la falta de inversión el programas sociales por parte del gobierno no equilibra esta situación y da como resultado que el 40% de los ciudadanos vivan en condiciones de pobreza y pobreza extrema; el abaratamiento de bienes y servicios no genera la competitividad por lo que se consumen productos de muy baja calidad, generando la búsqueda de productos baratos aunque sea en mercados ilegales lo que nos lleva a la creación del comercio informal que no paga impuestos ni genera desarrollo económico y solo satisface el día a día; en estas condiciones se genera el caldo de cultivo idóneo para el



surgimiento del crimen organizado, el cual lejos de generar certidumbre en el rumbo del país desincentiva la confianza internacional y la inversión.

En cuanto a la liberalización comercial, se intenta lograr una participación más amplia de los agentes en el mercado sin llegar a monopolios u oligopolios cosa que no se da en México con el caso TELMEX, no se logra lograr mayor productividad porque nos convertimos en maquiladoras, si se genera mano de obra barata y sin protección social, se abaten bienes y servicios para reducir costos de transportación en contra de la calidad y se tiene que luchar contra prácticas proteccionistas de la producción nacional en aras de un aumento de la oferta y la demanda de forma libre y la existencia de un equilibrio comercial y utilidades marginales, para un pequeño sector mundial que acumulara más riqueza y capital.

### **¿EN QUE AÑO, POR QUE Y COMO SE IMPLEMENTA EN MEXICO?**

Este modelo de adopta en México en 1982 y dura 3 sexenios:

En el sexenio de Miguel De La Madrid Hurtado (1982-1988) se comienza con una economía enfocada al mercado internacional, ya que creyeron que era la única forma de salir de la recesión y del estancamiento de la actividad productiva de nuestro país. Esta etapa es caracterizada por la hiperinflación y es considerada como una década perdida debido a la crisis de la deuda externa y del petróleo.

El sexenio más importante para el modelo neoliberal fue el de Carlos Salinas de Gortari (1988-1994), durante este periodo de busco el Tratado de Libre Comercio (TLC) que tenía como fin abrir y expandir el mercado para la importación y exportación de productos con Estados Unidos y Canadá.

Durante este sexenio uno de los hechos más importantes fue la venta y la privatización de las paraestatales, de acuerdo al modelo neoliberal el Estado era obeso porque dedicaba muchos



recursos a la cuenta corriente de esas instituciones y a los subsidios directos que otorgaba la población para acceder a esos servicios, bajo la idea de que al liberarse de esas cargas económicas se iba a tener más dinero y destinar esos recursos al desarrollo.

En el momento de implementar en México el modelo neoliberal como sistema económico el Estado pierde varias industrias de gran importancia, una de ellas fue Teléfonos de México (Telmex), a pesar de que esta industria estaba manejada por el gobierno era financiada por particulares, con la implementación de este modelo y la pérdida de estas industrias el Estado perdía fuerza en el aspecto económico día con día.

Con la venta de estas paraestatales se intentaba lograr que el desarrollo del país ya no fuera gracias al estado sino que las empresas privadas dieran más empleo, mejores salarios, mejores servicios y una mejor calidad de vida.

Este modelo fue altamente criticado porque tenía buenas perspectivas macroeconómicas (en ese momento la macroeconomía era excelente y no existía crisis) pero en la microeconomía que era la economía de la sociedad había una crisis, los trabajadores ganan lo mismo pero los servicios y productos que ahora son de empresas privadas con precios que responden al mercado (más caros) genera que ya no puedan ser de consumo masivo.

## **CARACTERISTICAS DEL MODELO ECONOMICO IMPLEMENTADO POR CARLOS SALINAS DE GORTARI**

Las características del modelo económico neoliberal son las siguientes:

- Abatimiento de déficits fiscales y apertura de nuestra economía al exterior. Trayendo consecuencias positivas como hacer más dinámicas las relaciones de intercambio comercial con el exterior y la negativa como bajas en las ventas de productos nacionales, descampesinización por la industria lo que genera baja producción en el campo y pobreza en el sector agropecuario.



- Liberalización financiera y de servicios, protegiéndose la propiedad intelectual foránea; legislación blanda, desreguladora y favorable a tal apertura lo que genera una economía dinámica pero a su vez inflación en el precio de los productos, más competencia comercial en el ámbito nacional ya que entran las industrias extranjeras.
- Libre mercado, eliminándose aranceles a las tarifas de importación, así como las barreras no arancelarias, facilitando la importación y la exportación de productos con el exterior pero a su vez bajando los precios.
- Privatizaciones de paraestatales, y un mayor despido de trabajadores. La privatización de las paraestatales afecta directamente en el Estado ya que deja de recibir dinero a cambio de ese servicio, deja de producir empleos en busca de maximizar ganancias con lo que crece el mercado informal lo que causa delincuencia, inestabilidad social y económica.
- Recepción de inversión extranjera, permitiendo que las empresas extranjeras vengan y se instalen en el país pero tiene repercusiones negativas cuando el dinero que ganan esas empresas lo lleven fuera del país, lo que ocasiona una producción en vano ya que lo que se produce se vende fuera del país y lo que se consume (producido fuera del país) es más caro, que la mano de obra nacional.
- Actitud de las autoridades hacia los patrones nacionales y extranjeros de manera que se flexibiliza más para los productos extranjeros y se endurece para los productos nacionales lo que causa un descontento por parte de la sociedad hacia su Estado.
- Incremento en las tarifas públicas con consecuencias negativas cuando esas tarifas suben pero en el salario del trabajador baja o se queda estable ya que ni siquiera puede satisfacer sus necesidades básicas.
- Supuestos frenos a las alzas de precios privados y contenciones persistentes a los aumentos salariales, lo cual no se logra ya que al tener solo un producto, el productor puede ponerlo al precio que quiera, de manera que el gobierno tiene que subsidiar esos precios altos para que sean accesibles a la sociedad.
- Reducción del gasto público, principalmente en el renglón social y abatimiento de subsidios a los productores, pues deja de gastar en el sector social e impacta de manera



negativa trayendo consecuencias como la delincuencia, el trabajo informal, mala educación (mala calidad de vida).

- Contracción y desincorporación en el sector público de las instituciones para prestar auxilio a las capas necesitadas de la población.

Para todas estas características y consecuencias negativas y positivas Salinas de Gortari implementa un programa para la solidaridad y apoyo a las clases sociales menos favorecidas (PRONASOL) para tratar de sanear esas consecuencias que impactan directamente de manera social.<sup>1</sup>

### **¿COMO SE INSTRUMENTA LA IGUALDAD SOCIAL, QUE ES SOLIDARIDAD Y PARA QUE SIRVE?**

Carlos Salinas de Gortari crea el programa PRONASOL (Programa Nacional de Solidaridad) el 2 de Diciembre de 1988 con el único objetivo de combatir la pobreza extrema y mejorar el nivel de vida.

El Estado inventó una nueva forma de atender sus demandas donde existe una reapropiación de las paraestatales; se habla por primera vez de la corresponsabilidad donde la relación del Estado y la sociedad es estrecha pues entre ellos se busca mejorar las condiciones de vida de los mexicanos.

El único objetivo de la solidaridad que promovía el Estado, era igual a la del programa, atender a un gran número de mexicanos que viven en condiciones de pobreza ya que sus necesidades básicas no están adecuadamente satisfechas, entre ellas se encuentran: la nutrición, salud, educación, vivienda, acceso a servicios públicos y empleo productivo.

Este programa se orientó para construir un nuevo piso social para el desarrollo nacional que asegurara la igualdad de oportunidades y justicia para los que menos tienen.

Los 2 ejes rectores del programa eran:

---

<sup>1</sup> Sergio Aguilar Mendez, Jose Luis Benitez Lugo, "problemas sociales económicos y políticos de México", pg. 104



- Material que giro en torno a la provisión de servicios de atención social, la creación de infraestructura y el alivio de la pobreza extrema.
- Institución que pretendió replantear de manera radical la relación entre el Estado y la sociedad en el marco amplio y ambicioso proyecto de reforma económica.

La solidaridad se enfocó a 3 vertientes en acción:

- Solidaridad para el bienestar: El mejoramiento de los niveles de vida.
- Solidaridad para la producción: Oportunidades de empleo y desarrollo de las capacidades y recursos productivos.
- Solidaridad para el desarrollo regional: Construcción de obras de infraestructura de impacto regional y ejecución de programas de desarrollo de regiones específicas.

### **¿PORQUE ES UN SUEÑO EL CRECIMIENTO Y DESARROLLO ECONÓMICO EN ESTE SEXENIO?**

El presidente Salinas de Gortari nos vende a la sociedad un sueño de crecimiento y desarrollo económico que México vivía, dando un auge maquillado (Macroeconomía) de muy buena manera para lo que entonces comenzaría a construir como una crisis (1994) para el país y nunca se nos dejó ver lo que realmente sucedía con la microeconomía<sup>2</sup>.

La realidad era otra pues nuestro supuesto crecimiento era verdaderamente mediocre, llegando al punto en el que Gortari nos comparaba con el desarrollo y crecimiento económico que tenía Korea del Sur. Todo el tiempo nos hizo creer que estábamos creciendo de manera exitosa, mientras que por otra parte se dedicaba a vender las paraestatales a precios muy bajos, vendió la Banca a capital extranjero que no tenía ni idea de cómo manejar la administración de esta; lo que nos lleva años después al FOBAPROA.

Por último como consecuencia la sociedad termina por darse cuenta que el presidente Salinas mentía sobre cómo nos pintaba el panorama económico pues las cifras eran demasiado altas

---

<sup>2</sup> Guillermo Ontiveros Ruíz, "LA POLÍTICA SOCIAL EN MÉXICO 1988– 1994: EL PROGRAMA NACIONAL DE SOLIDARIDAD", en [http://www.eumed.net/libros-gratis/2005/gor/1h.htm#\\_ftn1](http://www.eumed.net/libros-gratis/2005/gor/1h.htm#_ftn1) .



con la deuda externa, a lo que impacta directamente a la sociedad pues se habían gastado a manos llenas lo que no tenían de manera que no solo afectó la microeconomía, sino hasta la macroeconomía que es donde realmente empieza la crisis que entonces le dejaría a su sucesor Ernesto Zedillo Ponce de León en 1994.

## PRINCIPALES CONSECUENCIAS DE LAS POLITICAS APLICADAS POR ESTE SEXENIO

- Se restringió la intervención del Estado en los asuntos económicos del país, es decir el Estado deja de regular el mercado para dejárselo a las empresas privadas.
- Se aplicaron programas de privatización de empresas públicas,
- Disminuyó el gasto público.
- Se limitaron a invertir en el sector social y en los subsidios del Estado.
- Se limitó el proteccionismo al reducir los impuestos a las importaciones.
- Se abrieron las fronteras a empresas y capital extranjeros.
- Se fomentó la inversión del capital privado para el desarrollo de la industria, el campo y las comunicaciones.

Todas estas consecuencias generan que el Estado deje de ocuparse en ser el generador del desarrollo y lo deje en manos de los particulares lo que impactó en el corto plazo en la sociedad disminuyendo su poder adquisitivo e impulsando la lucha individual, sobre la solidaridad colectiva, en el mediano plazo se empezaba a gestar una serie de reformas constitucionales (laboral, educativa, etc.) que dejan en desprotección a la sociedad y en el largo plazo la sociedad tendrá que someterse a la libre competencia en detrimento de su calidad de vida.

## CONSECUENCIAS DE LAS POLITICAS NEOLIBERALES EN MEXICO

La implementación de la política neoliberal tiene diversas consecuencias en el desarrollo y en la historia contemporánea del país, algunas de ellas se siguen pagando con consecuencias



terribles en el ámbito social, de desarrollo económico y de oportunidades, las cuales parecen no tener fin.

En el rubro donde la política neoliberal impacta más fuerte es en el de combate a la pobreza, la cual sigue en aumento, pasando de 27 millones durante el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, a 40 millones con Ernesto Zedillo y con Fox aumentó a más o menos 50 millones. En total según el censo de la CONEVAL, 51% de la población viven en condiciones de pobreza de los cuales 20 millones están en condiciones de pobreza extrema.

En realidad el modelo neoliberal afecta en todos los aspectos del desarrollo social, en la construcción del índice de desarrollo humano y en los aspectos de la igualdad y el desarrollo económico de la sociedad, y se refleja en la característica principal del modelo que es enriquecer más a un sector de la población, "los ricos", según Forbes (revista de economía norteamericana) de los 358 hombres más ricos del mundo, 24 son mexicanos, esto para el año 1994, donde México era considerado el segundo país con peor distribución de su ingreso.

Otro rubro en el cual el modelo ha tenido fuerte consecuencias es en la generación, y mantenimiento del empleo.

Con la introducción del modelo, de 1983 a 1994 solo se crearon 1.9 millones de empleos, pero anualmente se incorporaban 1 millón de jóvenes, de manera que durante ese lapso 10 millones de jóvenes no encontraron trabajo y tuvieron que buscar oportunidades en el extranjero o en la economía informal. Obviamente la poca generación de empleos y la búsqueda del modelo impuesto a que los trabajadores generen más ganando menos afecto directamente el salario, los salarios mínimos a lo largo de la era neoliberal sufrieron una reducción ininterrumpida entre los años 1983 a 1994.<sup>3</sup>

---

<sup>3</sup> Jaime Ornelas Delgado, "algunos efectos sociales del neoliberalismo en México" pg.6



En educación el modelo neoliberal presenta otra desventaja que hasta nuestros días se comienza a pagar ya que el número de analfabetos que durante la introducción del modelo se generaron se comienza a pagar hasta ahorita ya que esos niños analfabetos comienzan a entrar al ámbito laboral.

Los bajos salarios, falta de empleo, y precios altos son muy característicos del modelo, al México entrar al modelo, y abrir las puertas de su terreno para el desarrollo de la industria extranjera, acepto la explotación de su territorio con el fin de generar capital pero ese capital va a una sola mano, y obviamente no es la mexicana.

Esta producción en masa de empresas privadas en territorio mexicano ha logrado la dependencia de México, una dependencia alimentaria, tecnológica, en salud, en soberanía, en política, etc. lamentablemente lo único que nos queda de México es el nombre porque todo lo demás pertenece al mercado internacional, ósea de las potencias mundiales que se pueden dar el lujo de explotar a todos los países en subdesarrollo con la simple estrategia de presentarles una realidad inexistente, presentada en tiempos de inestabilidad o crisis donde te prestan su ayuda a cambio de tu soberanía.

En México las consecuencias del modelo han sido garrafales, igual que en el mundo en general pues hoy en día podemos ver países como Grecia y España atravesar por la crisis más grande de sus respectivas historias, aunque el neoliberalismo no afecta a todo, es decir, también tiene aspectos favorables, como el desarrollo de la macroeconomía, la competencia laboral, la presentación del país en la economía mundial, aunque como todo en el mundo en el que vivimos tiene una consecuencia, todos estos puntos que parecen favorables conllevan a una consecuencia negativa, por ejemplo, tenemos mejores productos pero no el dinero para pagarlos, una mejor carretera pero que cuesta lo que el dueño quiere, etc.

Al hablar del modelo neoliberal debemos analizar la distribución de la riqueza, las cuales con la entrada del modelo se agudizan todavía más la división de esta distribución del ingreso (mucho



para los ricos, muy poco para los pobres) es decir, entre 1984 y 1994 los sectores pobre y medios de la sociedad fueron empobrecidos por el modelo neoliberal, por el otro lado los grupos que ya eran ricos mejoraron su ingreso. Para 1994 éramos el segundo país con una peor distribución de sus ingresos, un dato muy claro de esta pésima distribución es que en 1993 nuestro ingreso *per capita* cayó del 8vo al 10mo lugar en América, sin embargo el estudio también dice que el país se colocó en el cuarto lugar mundial de billonarios en dólares.<sup>4</sup>

El 60% del ingreso que se genera en el país lo reciben el 10% de la población, por el contrario el 10% de la percepciones anuales se reparten entre el 60% de la población.<sup>5</sup>

El empleo es otro de los rubros que se han visto muy afectados por la introducción del modelo, para ser más claros, con la introducción del modelo, de 1983 a 1994 solo se crearon 1.9 millones de empleos, pero cada año se introdujeron al mercado laboral 1 millón de jóvenes, dejando durante ese lapso de tiempo a 10 millones de jóvenes sin empleo, lo cual afecta directamente todos los aspectos sociales, económicos y políticos, puesto que los desempleados al buscar otras fuentes de ingreso de manera que una tercera parte de los desempleados emigro a estados unidos. Otros al no encontrar otra manera de ingreso comenzaron a hacer crecer la economía informal, lo que ocasiona obviamente la baja de venta de productos mexicanos, delincuencia lo que nos lleva a inseguridad lo que lleva a descontento con el gobierno, en conclusión es un golpe muy importante tanto para la sociedad como para el estado.<sup>6</sup>

La pobreza abarca todo lo ya visto anteriormente afecta directamente en este rubro, pues este modelo afecta directamente en este ámbito pues, en parte lo que busca es más capital a costo de menos, por eso el nuevo termino subempleo, donde una persona hace lo mismo que

3.

---

<sup>4</sup> Jaime Ornelas Delgado, "algunos efectos sociales del neoliberalismo en México" pg. 5

<sup>5</sup> *Ibidem*. Pg 5

<sup>6</sup> *Ibidem*. Pg 6



El 70% de la población más pobre del país se localiza en el sector campesino. La desnutrición en este sector presenta también un gran problema, el porcentaje de niños de uno a cuatro años con desnutrición severa paso del 7.7% en 1979 a 15.1% para 1989, y la mortalidad por desnutrición entre niños de la misma edad se elevó en un 221% entre 1982 y 1992, y el número de pobres aumentó de 48.5 millones En 1981 a 66 millones en 1992<sup>7</sup>.

La pobreza extrema aumenta la probabilidad de enfermedades, lo que genera un crecimiento en la tasa de mortalidad, la cual termina desequilibrando el aspecto social de la población.

Todas las consecuencias ya vistas tienen consecuencias, como por ejemplo el desempleo y la migración, o la pobreza y los apoyos al campo, entre otras, las cuales representan también un fuerte golpe para la sociedad. La migración es un problema que se vive en nuestros días fuertemente, es una constante lucha entre los mexicanos por buscar soluciones a sus problemas, principalmente buscan ayuda en Estados Unidos, esto causa conflictos de carácter político entre los gobiernos, problemas que cuestan dinero y tiempo al estado mexicano de manera que presentan un problema que pasa desapercibido pero juega un fuerte roll en el desarrollo del país.

## CONCLUSIONES

Con el análisis de este tema nosotros podemos concluir que el modelo neoliberal tiene ventajas económicas para los países desarrollados pero para los países subdesarrollados tiene consecuencias económicas, políticas y sociales; como:

- Pobreza extrema en la mayoría de la población y riquezas en muy pocas manos.
- Los costos ambientales que son originados por la contaminación de la alta cantidad de empresas que no le dan importancia al cuidado del medio ambiente.
- Alto crecimiento de la economía pero bajo desarrollo de la sociedad.

---

<sup>7</sup> Ibídem pg. 10



- Desempleo y falta de trabajo lo que provoca que el país no se desarrolle a la par en todos sus sectores
- La implementación de la política neoliberal ha generado un desarrollo en las clases sociales altas del país, pero lamentablemente el estancamiento en el que se encuentran las clases bajas gracias a la introducción y mala administración del modelo parece no tener soluciones próximas, y mucho menos si seguimos regidos por este sistema, el cual parece no tener fin.
- En cuanto a la industria nacional, con la entrada de la industria privada y extranjera al país, impacto fuertemente a la industria nacional, ya que lo que la industria extranjera ofrece productos de menor calidad pero con precios mucho más bajos en algunos sectores económicos pero existe la otra cara del problema donde los productos extranjeros son más caros que los nacionales pero la propaganda que se hizo de tal producto fue tan buena que la sociedad compra el producto creyendo que le da estatus el simple hecho de comprar productos internacionales.
- Al introducirse avances en la tecnología genera una dependencia ya que facilita el desarrollo de la producción en el ámbito económico y en el ámbito social facilita las relaciones sociales y el trabajo entre otros; la tecnología también te genera una explotación de los productos ya que se produce más de lo que se consume, y de igual manera genera un desplazamiento de la mano de obra por las maquinas lo que afecta directamente a la sociedad ya que los individuos comienzan a ser innecesarios para la producción ya que son sustituidos por maquinas. La tecnología también descompone las relaciones sociales y deshumaniza a los individuos.
- La pobreza y el desempleo son algunas de las principales causas de los problemas sociales que más afectan el desarrollo del país, por lo cual combatirla es una necesidad.
- Una solución viable sería por medio de la creación de programas o instituciones que se encarguen de ayudar a las clases más bajas para evitar así problemas sociales como lo son, la pobreza, el desempleo, el crimen organizado etc.
- Ya que en el sector agropecuario se encuentra el 60% de la pobreza de nuestro país, evitar la descampesinización del campo y generar empleos en ese sector ayudaría a



combatir la pobreza que es la principal causante de los problemas sociales ya mencionados.

- Hoy en día uno de los sectores que dan más problemas al Estado es el del crimen organizado ya que solo provoca la inestabilidad social lo que conlleva a que se tengas más problemas sociales como la violencia, baja calidad de vida, descontento social, etc.

## ANEXOS

**Cuadro 5**  
**México:**  
**Participación de los salarios en el producto interno bruto**  
**1983-1994**

Año	PIB	Salario	%
1983	17,882.4	5,247.7	29.3
1984	29,402.0	8,444.8	28.7
1985	47,167.5	13,589.8	28.8
1986	78,786.9	22,605.2	28.7
1987	193,161.6	51,362.3	26.6
1988	393,726.9	102,178.8	26.0
1989	512,602.7	130,490.4	25.5
1990	694,872.2	170,915.0	24.6
1991	877,941.2	225,630.9	25.7
1992	1'033,224.3	278,229.6	27.3
1993	1'039,423.6	264,013.6	25.4
1994	1'071,645.8	267,911.4	26.0

Fuente:  
José Luis Calva, "La deuda social y la oferta  
de bienestar para la familia", *El Financiero*,  
10 de marzo de 1994.

**Fuente:** Jaime Ornelas Delgado, "Algunos efectos sociales del neoliberalismo en México, pg. 8.



## BIBLIOGRAFIA

Aguilar Méndez Sergio, et.al., "Problemas sociales, económicos y políticos de México", México, UNAM, 2006.

Rangel José (comp.) et.al., "la coyuntura neoliberal a mitad del periodo. ¿Autónoma o inducida?" México, UNAM/IIEc, 1993.

Sanders, Sol, "México, caos a la vista", México, EDAMEX, 1988.

Trejo Reyes, Saúl, "empleo para todos". El reto y los caminos, México, FCE, 1988.

<http://www.ejournal.unam.mx/rca/191/RCA19105.pdf>

<http://www.elcotidianoenlinea.com.mx/pdf/12604.pdf>

<http://www.redalyc.org/redalyc/pdf/112/11200801.pdf>

